

*El púgil y San Pancracio*, de JUAN URIBE ECHEVERRÍA. Zig-Zag, 1966.

Conocímos a Juan Uribe Echeverría como crítico, notable ensayista y entusiasta investigador del folklore vernáculo. Ahora, con la publicación de *El púgil y San Pancracio* (Editorial Zig-Zag), lo conocemos como novelista. Ha sido una agradable sorpresa y un placer la lectura de su primera novela, escrita con sencillez, sin *racones*, cambios de tiempo o elucubraciones entre paréntesis y letra cursiva de los protagonistas, tan en boga en la literatura moderna. Es un libro escrito "a la antigua", si así podemos decirlo, sin que esto en nada disminuya su valor literario, su amenidad o su interés: se hace leer de un tirón.

*El púgil y San Pancracio* es la historia de Pedro Caucamán, boxeador aficionado, que llega a Santiago con una delegación mortina a participar en un campeonato nacional de box. En la solapa del libro nos informamos que Juan Uribe Echeverría, en su juventud, fue cronista deportivo. Conoce el ambiente que describe con certeza pinzeladas, presentándonos una interesante galería de personajes y escenarios del boxeo nacional. Se advierte, desde las primeras líneas, que el autor no inventa. Recurre a sus recuerdos, a sus vivencias, las refresca y las traslada a la literatura en un estilo ágil, periodístico, mostrándonos el ambiente en el que se mueven intereses, ambiciones, esperanzas y aparecen, junto a hombres simples y nobles, sordidos y siniestros personajes que microdean y median a expensas de los boxeadores.

El deporte, como tema literario, ha sido tratado en forma fragmentaria por algunos escritores chilenos, incluido dentro de una temática diferente, nunca como tema de fondo, como lo ha hecho ahora el autor de esta novela con admirable realismo. Los acontecimientos se suceden regularmente, los personajes se mueven con naturalidad en una órbita conocida, ofreciéndonos un trozo de vida palpitante mirada de primera mano. Pueden reprocharle a Uribe el lenguaje demasiado directo, la falta de artificios literarios, las descripciones demasiado "fotográficas" del ambiente y de los personajes. Ese es su estilo. No ahonda en la psicología de los protagonistas pero los

**AUTORÍA**

Drago, Gonzalo, 1906-1994

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1966

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El púgil y San Pancracio [artículo] Gonzalo Drago.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)